

## **Intervención de Jorge Aldao, presidente de la Coordinadora de ONG para el Desarrollo de La Rioja (CONGDCAR) en el Pleno del Ayuntamiento de Logroño del 05/06/2025**

Buenos días.

Permítanme comenzar agradeciendo este espacio de diálogo y participación.

Y permítanme también compartir con todos ustedes el milagro cotidiano que el Ayuntamiento de Logroño hizo posible en Bobo Dioulasso (población de Burkina Faso), a través de la Fundación Vision Mundi, una de nuestras socias.

Un milagro con nombres propios:

En el barrio de Belleville, donde las calles de tierra se llenan de refugiados que huyen del terrorismo, el Centro Médico Eureka es un faro:

- Un lugar donde 7.000 personas ciegas podrían recuperar la vista (el 80% de los casos son tratables).
- Donde 50.000 personas necesitan gafas para trabajar, estudiar, vivir.
- Donde antes de 2015 no existía ni un solo oftalmólogo local.

Situma era un joven burkinés con un sueño imposible: ser óptico. Gracias a la beca de Vision Mundi:

- Estudió en Senegal.
- Hoy dirige la única óptica de la región, montada con fondos logroñeses.
- Cada gafa que ajusta es un futuro restaurado: niñas y niños que vuelven a clase, personas adultas que recuperan sus oficios.

Con el apoyo del Ayuntamiento:

- Se construyeron 2 consultorios, un quirófano y un taller de óptica.
- Se formó a 2 oftalmólogas, un óptico y una técnica en equipos médicos.
- Durante la COVID, se equipó el laboratorio para salvar vidas más allá de la ceguera.
- Se revisó la vista a 10.000 niños/as en plena pandemia.

La OMS lo dice claro: por cada persona tratada, 4 más se benefician indirectamente. Esto significa que Logroño ha cambiado la vida de 40.000 personas solo con gafas y revisiones.

El hospital no solo cura ojos, ha transformado Belleville:

- Donde antes solo había miseria, hoy hay tiendas, restaurantes y pizarras para que los niños estudien.
- Donde antes la ceguera era una condena a la miseria, hoy cientos de personas operadas recuperan su independencia: vuelven a trabajar, a sostener a sus familias y a caminar sin depender de nadie.

Hoy vengo a hablar, en mi calidad de presidente, en nombre de la Coordinadora de ONG para el Desarrollo de La Rioja (CONGDcar), una red de 30 organizaciones que trabajamos cada día por la justicia global, la solidaridad y los derechos humanos.

Estamos aquí para exponer nuestra profunda inquietud por el rumbo que está tomando la política de cooperación internacional en nuestro Ayuntamiento. Una dirección que, lejos de acercarnos hacia la justicia global, nos aleja de ella, desmontando poco a poco lo construido con tanto esfuerzo.

#### 1. Un compromiso histórico que se erosiona

Hace más de dos décadas, Logroño se unió al clamor ciudadano por el 0,7% y se convirtió en un referente de solidaridad. Fue un gesto valiente, una marca de identidad de esta ciudad y un compromiso con los derechos humanos, con la justicia global y con ese "no dejar a nadie atrás".

- En 2011, Logroño destinó el 0,69% de su presupuesto a cooperación.
- Desde ahí, los presupuestos se fueron resintiendo año tras año, aunque habían logrado estabilizarse en unos 400 mil euros durante varios años.
- Hoy, esa cifra se ha derrumbado a niveles alarmantes. Para 2025, el Ayuntamiento destinará apenas un 0,1% de su presupuesto para cooperación al desarrollo y ayuda humanitaria.
- Un recorte brutal que equivale a la mitad de lo invertido el año anterior. Hablamos del coste de un café al año por habitante.

Pero miren: es muy preocupante la falta de comunicación fluida entre el Ayuntamiento y nuestro sector.

Desde el 27 de diciembre de 2023 no se ha vuelto a convocar el Consejo Municipal de Cooperación y Solidaridad Internacional, un espacio fundamental para compartir información, debatir y buscar soluciones de forma conjunta.

Por este motivo, el pasado 22 de mayo, desde la CONGDcar solicitamos formalmente la convocatoria de dicho Consejo. Sin embargo, hasta la fecha no se ha producido ninguna convocatoria. Cabe señalar, además, que este órgano tampoco fue convocado durante los cuatro años anteriores, lo que evidencia una preocupante falta de impulso e interés en este espacio de participación y diálogo.

También hemos solicitado en varias ocasiones reuniones con las personas responsables del área, y finalmente logramos mantener un encuentro este martes. En dicha reunión, se nos informó por primera vez de la situación económica que atraviesa el consistorio y de la aplicación de estos ajustes.

Y frente a este escenario, no podemos menos que preguntarnos e interpelarles: ¿Qué prioridad e importancia le da el Ayuntamiento a la cooperación y la solidaridad internacional? ¿Estamos asistiendo al desmantelamiento paulatino de la política de cooperación en el Ayuntamiento de Logroño?

Pero hablemos de los recortes porque, cabe recordar que en la anterior legislatura, la coordinadora mostró su disconformidad por la congelación que aplicaron en los presupuestos asignados a cooperación.

Lo que nos encontramos hoy no es una congelación. Es un recorte tras otro.

No hablamos de cifras frías, detrás de cada euro recortado hay personas, familias, mujeres vulnerables, infancias sin derecho a la salud o a educación.

Los proyectos de nuestras ONGD riojanas tienen objetivos muy concretos, la mayoría de ellos están destinados a invertir en Servicios Sociales e Infraestructuras Básicas, Educación y Salud.

Cooperamos con las poblaciones del Sur Global para revertir situaciones de ceguera, mejorar los sistemas de agua potable, promover el acceso a la educación, brindar formación para el empleo, constituir cooperativas para mujeres y comunidades rurales, apoyar la agricultura para la soberanía alimentaria y, sobre todo, empoderar para eliminar las dependencias externas, procurando que sus gobiernos garanticen sus derechos humanos.

Pero ¿saben sobre todo en que estamos empeñados? En fijar población, en brindar oportunidades para que las personas de esos territorios no piensen en tener que emigrar, por ejemplo a nuestro país.

Algunos dirán: "Son tiempos difíciles, hay que recortar". Pero permítanme decirles: la cooperación es la última partida que debería tocarse.

¿Por qué?

- Porque previene crisis mayores. Invertir en desarrollo evita migraciones forzadas, conflictos y pandemias.
- Porque es eficiente. Las ONG trabajamos con contrapartes locales, sin burocracias innecesarias. Cada euro llega donde debe llegar.
- Porque es un compromiso ético. No podemos cerrar los ojos ante el sufrimiento ajeno.
- Logroño fue pionero en entender que la cooperación no es caridad, sino justicia. Y también es prevención.

Pero miren: los datos son claros:

Por cada € invertido en desarrollo:

- Se reduce un 35% la probabilidad de migración forzada (Banco Mundial).
- Se generan 3 empleos locales por proyecto (PNUD- El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo).
- ¿Sabían que, por cada euro invertido en cooperación, se ahorran hasta 7 euros en ayuda humanitaria de emergencia? (OCDE)

Recortar ahora es pan para hoy y hambre para mañana.

Proyectos como los de Burkina Faso o Senegal no son caridad:

- Crean sistemas sanitarios que previenen enfermedades y curan la ceguera.
- Forman maestras, oftalmólogas, agricultoras que reconstruyen sus países.
- Frenan el reclutamiento por grupos armados (cuando hay trabajo, la violencia pierde adeptos).

Es sentido común: Nadie abandona su tierra si tiene un hospital cerca, una escuela para sus hijos y un campo que da frutos.

1. Recuperen el presupuesto. Les pedimos que reviertan esta situación, no solo por ética, sino porque es la herramienta más eficaz para construir un mundo donde nadie tenga que huir de su hogar. Volver al horizonte del 0,7% no es un sueño, es una obligación moral.
2. Reactiven YA el Consejo Municipal de Cooperación. No puede ser que llevemos más de un año sin reuniones.
3. Rindan cuentas. La ciudadanía tiene derecho a saber en qué se gasta su dinero.

No estamos pidiendo limosnas. Estamos exigiendo coherencia con los valores que Logroño siempre defendió.

Les pido, les ruego, que reflexionen. Porque hoy no hablamos de presupuestos. Hablamos de vidas humanas.

Muchas gracias por escucharnos. Estamos a su disposición para seguir dialogando y colaborando en todo lo que sea necesario.

Logroño no puede perder su alma solidaria.

Gracias por su atención.